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“非常感谢你们，让我有了
手术的机会，让我重获新生！”
不久前，65岁的郁大妈从南通
市第一人民医院出院，感激地
对着医护道谢。原来，在8个
月前，郁大妈被查出炎性乳
癌，若不积极治疗可能危及生
命，在南通市第一人民医院和
上海仁济医院的联合会诊下，
原本失去手术机会的郁大妈成
功进行了手术。目前，她身体

恢复良好。
今年3月，郁大妈发现右

侧乳房又红又肿，足足有左侧
乳房两倍大，于是来到市一院
甲乳外科就诊。“询问后才知
道，患者在7个月前就发现乳
房有肿块，但一直没有进行检
查。”凭借多年临床经验，该院
甲乳外科主任陈锦鹏在接诊
后，给出了初步判断：考虑郁大
妈的症状可能为炎性乳癌，立
刻将她收治入院。经过影像学
和病理评估，结果最终证实了
陈锦鹏的推断。

根据患者的病情，陈锦鹏
带领团队按照乳腺癌诊疗指南
为郁大妈制定了化疗方案，然
而，在化疗两个周期后，郁大妈
的乳房红肿依然明显。一时间，
如何为郁大妈制定科学安全的
诊疗方案成了难题。

“我们不会放弃任何一个
可能，力求给病人最优的治
疗。”陈锦鹏告诉记者，在化疗
结果不理想的情况下，市一院
甲乳外科团队立即联系了上
海仁济医院甲乳外科专家，并
和影像科、肿瘤科、病理科等

联合开展多学科会诊。最终，
多方专家以郁大妈病情为基
础，讨论定制了一套新的治疗
方案。在上海仁济医院的指导
下，陈锦鹏及其团队大胆地尝
试了该化疗方案。经历了16
次化疗后，郁大妈的右乳外观
已和左侧的乳房无明显区别，
乳腺磁共振提示右乳的肿瘤
明显缩小。

于是，治疗团队抓住时机，
今年9月，对郁大妈进行了单
侧乳腺癌改良根治术。术后病
理提示，尽管郁大妈的腋窝淋

巴结还有癌细胞，但乳房上浸
润癌细胞已经完全清除。11
月7日，郁大妈顺利出院，由于
腋窝淋巴结依然存在转移，她
还需要定期到医院进行放疗和
内分泌治疗。

记者了解到，作为上海仁
济医院常驻市一院首席专家，
近年来，陈锦鹏积极推动市一
院甲乳外科与上海仁济医院
甲乳外科的紧密合作与交流，
造福了一批甲状腺乳腺疾病
患者。

王怡 冯启榕

沪通医疗合作再创奇迹，高危乳腺癌患者重燃生命希望

《中华人民共和国反食品浪费法》
施行一年多，节约粮食、反对浪费成为
一种共识。近期，有市民向本报新闻
热线反映，他们在就餐时发现还存在
个别浪费现象，少数人图面子的虚荣
心尚未完全消除，希望媒体加大宣传
反食品浪费法的力度，杜绝“舌尖上的
浪费”。昨天，记者走访了一些饭店餐
厅、企事业单位、消费者。

餐后“打包”做得咋样？
总体状况良好浪费为极少数

干锅牛蛙、小炒肉、素三鲜、韭菜
螺蛳、红烧肘子……这是4名外地来通
务工的小伙子，昨天中午在板桥东村
一家名叫“再回首”餐馆点的几样菜。

“小炒肉没吃多少，可能是嫌辣椒
太辣了。喏，你看，其他几个菜基本上
都吃得差不多了。”今年47岁的四川
人、服务员李红艳一边收拾着桌子上
的盘子、碟子，一边对记者说，“我们这
家店开了3年了，说实话，现在和过去
相比，餐后‘打包’基本已经成为消费
者的自觉行为。像这些小伙子点餐后
吃不完的剩菜不想‘打包’的，属于少
数现象。”

“东北小菜馆”“蜀留香”“重庆火
锅”“忘不了鱼馆”“徐州地锅鸡”……
记者一连探访了10来家路边饭店和
餐馆，实地采访表明，“光盘行动”已取
得实质性进展，消费者餐后“打包”剩
菜已成为一种自觉行为，成为凝聚全
社会共识的一种新时尚。

除了路边饭店，在一些中高档餐
厅，记者实地了解的情况也证实了这
一喜人的转变。

“坦率地说，出门就餐的消费者和
以往完全不一样了，消费更理性、尽量
不浪费，充大款、爱面子的虚荣者成为
极少数。从我观察到的情况来看，随
着反食品浪费法施行、‘光盘行动’的
强力推进，市民们的点餐消费行为越
来越理智。”以南通本帮菜为特色的

“好灶头”负责人洪刚说。

“反对浪费”成主旋律
年轻人聚餐手里有“秘密武器”

餐桌上的变化，折射的是社会文
明程度的提升。

最令人欣慰的是，当下的“90后”

“00后”，大多比他们的父辈更加理性、
理智，紧紧跟上了“餐饮文明、节约资源”
的步伐。

“说实话，真没什么可害羞的，我们
组团出去吃饭从不考虑什么面子不面
子。现在的年轻人相约聚餐，有时候显
得特别‘抠’。这是因为大家赚钱都不容
易，不可能心安理得地花父母的钱，平时
外出就餐基本上都是AA制，一个人先
买单然后再群内收款。”刚刚入职的女生
小吕对记者坦言。

小吕还直言不讳地介绍了她和小姐
妹外出聚餐的“秘密武器”：“我会经常在
大众点评、美团、抖音上团一些有特色、
优惠力度较大的套餐，基本上都会‘光
盘’。如果剩很多，大家就各取所好‘打
包’带回家。因为都是AA制，钱都是自
己出的，大家都不愿意眼睁睁看着剩菜
留在桌上。而且我认为，现在年轻人更
加注重环保、不浪费，会先适量点菜，不
够吃再加菜，平时聚餐也不存在为了面
子点一大桌菜的感觉。有时候点菜点多
了，大家还会相互提醒和监督。”

各方协力打“组合拳”
整体联动养成文明就餐习惯

制止餐桌上的浪费是一项“系统工
程”。记者在采访中了解到，为了形成合
力，我市各机关、企事业单位等纷纷打出
行之有效的“组合拳”。

南通市机关事务管理局在机关食堂
广泛发起“光盘行动”，由文明就餐劝导
员征询菜品意见建议，引导干部职工合
理取餐、拒绝“剩宴”；提供“小份菜”“小
份面”“小份饭”备选，并醒目标注菜量及
单价。同时，他们还推行公务接待用餐

“N-1”点餐模式，主动提供“打包”服务，
将“节约粮食、光盘行动”落实到每餐、每
桌、每人。

崇川区检察院建立起信息员制度，

预判每日食材消耗，建立包含各部门内
勤和食堂管理员在内的微信群，干警职
工根据公示的菜谱和个人需求，提前一
天由内勤报食堂管理员，食堂根据需求
调整菜量。

“剩下的菜我来帮您打包，餐盒免
费，感谢您支持光盘行动。”在崇川区幸
福街道秦西社区内的餐饮店铺就餐时，
经常能听到服务员这样的暖心话。街
道、社区将光盘行动纳入餐饮行业规
范，南通火车站商业街餐饮店铺自觉成
立“光盘行动联盟”，推出点菜提醒、免
费打包、提供半份菜品、奖励光盘行为
等一系列有利于节约用餐、反对浪费的
服务举措。

收泔水者几近“失业”
商务公司用餐浪费仍需重视

曾几何时，由于浪费形成的大量餐
厨垃圾，养活了一批专业收泔水的，还有
一批捞“地沟油”的。而随着“光盘行动”
的持续开展，人们欣喜地看到，相关从业
人员越来越难从餐厨垃圾处理上捞取

“油水”。
邵东酒店一位厨师长介绍，过去泔

水量最多时每天都有好几桶，现在则少
得可怜。

南通市餐饮协会秘书长顾建华告诉
记者，据不完全统计，全市拥有包括小门
店在内的大小餐饮企业八九万家，其中
崇川区有一万多家，过去每年产生的餐
厨垃圾数量相当惊人。随着“光盘行动”
的持续推进，如今这些餐厨垃圾数量已
锐减，价格也从过去最高的30元一桶锐
减至5元一桶。而过去捞取“地沟油”的
现象，已完全绝迹。

“通过持续推进‘光盘行动’，‘舌尖
上的浪费’明显好转。”昨天下午，顾建华
向记者介绍，“从目前各饭店餐饮企业的
实际情况来看，家宴、红白喜事餐后‘打
包’情况良好，但商务宴请、公司用餐碍
于面子点菜过多、不愿打包，造成餐饮浪
费，需要引起高度重视。”

值得注意的是，今年11月11日，由
中央文明办和商务部指导，中国饭店协
会与全国绿色饭店工作委员会联合发布
《饭店餐饮企业宴会宴席反餐饮浪费指
南十八条》，剑指商务宴请、公司用餐等
可能存在的浪费行为。

本报记者周朝晖
本报见习记者沈佳颖

《中华人民共和国反食品浪费法》施行一年多，节约粮食成为共识——

打包成为时尚 泔水越来越少

一些饭店墙上张贴着杜绝舌尖上
浪费的提示语。 记者周朝晖

晚报讯 “十分感谢好邻居石
涛，还有可爱的谢国靖小朋友，因为
你们的挺身而出，我们店铺的损失
才降到了最小。”昨天，如皋乐士进
口食品店店主周女士对两名“救火
英雄”连声感谢。

16日晚上，位于如皋如城街道
秀水路的乐士进口食品店发生火
灾，现场浓烟滚滚。危急关头，店铺
邻居理发店老板石涛联合居住在附
近的如师附小六年级学生谢国靖第
一时间冲进火海，进行灭火。

据石涛回忆，火灾发生时他正
在理发店里，听到外面有人大喊乐
士进口食品店失火了，他便第一时
间冲出去查看。“面对滚滚浓烟，我
也没有多想，捂着湿毛巾，接了一盆
水就冲进店里面着火区域灭火。”石
涛说，邻铺的塑料制品和酒水非常
多，火势如果不及时控制住，后果将
不堪设想。

关键时刻，居住在附近的谢国
靖小朋友看到滚滚浓烟的店铺，也
立马赶了过去参与灭火。“火势蔓
延，店家要损失很多，我搬了附近楼
道4个灭火器给石叔叔。”谢国靖说。

两人坚持了约15分钟，消防队
员赶到火灾现场，很快扑灭了大火。

在灭火过程中，石涛七进七出
火场灭火帮助抢救物资，在第七次
从火场出来的时候，由于体力透支，
呼吸不畅晕倒在地上，现场维持秩
序的民警对其进行简单的急救后立
即将他送到医院，经过两个小时的
抢救，石涛才苏醒过来。目前石涛
身体已无大碍。

通讯员袁涌东
记者陈嘉仪

七进七出火场！
如皋一男子帮邻居灭火累晕
勇敢小朋友连搬4个灭火器


